

---

## Réunion annuelle du groupe de travail sur la prévention et gestion territoriale des crises de Cités et gouvernements locaux unis

*Palais Anna et Jean-Gabriel Eynard, Genève, Suisse & en ligne  
12 Décembre 2023 10h00 – 17h30*

Le groupe de travail prévention et gestion territoriale des crises de CGLU a pour objectif de fournir une plateforme afin que les gouvernements locaux puissent échanger connaissances et expertises sur la gestion des crises et renforcer leur rôle dans ces situations.

Cette année, les deux sujets principaux seront : **la diplomatie des villes face aux crises et les solutions pouvant être apportées au déplacement interne.**

La diplomatie territoriale a pris différentes formes selon la période et le contexte. Parmi les exemples les plus récurrents de relations entre les villes, l'on peut citer l'établissement de jumelages, la participation aux réseaux des villes, l'organisation d'évènements et conférences, ainsi que l'échange de bonnes pratiques.

Notre monde a changé en termes d'éducation, d'environnement, de santé, de culture et de lutte contre les inégalités. Par cette nouvelle définition des relations internationales, les réseaux des villes et les actions des élus locaux sont essentiels.

La diplomatie territoriale sert d'effet de levier dans les politiques internationales qui doit être reconnue et intégrée, non pas comme un simple relais pour les stratégies centralisées, mais en tant que rôle à part entière dans l'ajustement et le management des politiques de coopération. L'existence de CGLU renvoie à l'importance pour les gouvernements locaux et régionaux d'être représentés sur de multiples niveaux dans le but d'influencer les relations internationales.

Depuis les jumelages de l'après-guerre jusque la coopération actuelle, il apparaît très clairement que le lien entre les élus locaux est crucial afin d'apporter des solutions concrètes face aux crises et aux changements dont le monde doit faire face. Les élus locaux, souvent avec des moyens limités, agissent en première ligne et en faisant preuve de solidarité lors des crises diplomatiques, des catastrophes naturelles et des pandémies mondiales. Ils donnent des réponses immédiates aux défis du développement durable, de l'inclusion et du dialogue social. Transformant les chocs mondiaux actuels et les situations d'urgence complexes en opportunités pour éliminer la violence structurelle et réaffirmer les droits de l'homme, la gouvernance locale des situations d'urgence régénère le pouvoir de la coordination à plusieurs niveaux, de la participation démocratique et du nouveau leadership féministe vers la résilience locale et la paix dans toutes les communautés et tous les territoires.

Aujourd'hui, alors que de multiples crises continuent de survenir et de façonner la mobilité humaine dans le monde entier, les villes ont la responsabilité de trouver des solutions à l'intérieur des frontières, en élaborant des stratégies collectives pour la sécurité, la dignité et l'humanité de tous les citoyens.

L'année dernière, le rapport du groupe du panel de haut niveau sur le déplacement interne et le programme d'action du secrétariat général des Nations unies sur le déplacement interne ont pleinement reconnu le rôle clé joué par les gouvernements locaux dans la recherche de solutions à leur échelle. La planification urbaine est reconnue comme étant cruciale pour l'intégration des populations déplacées dans les stratégies de développement.

Dans beaucoup de ces cas, les autorités locales ont répondu en s'organisant elles-mêmes ou avec d'autres niveaux de gouvernement, partenaires, afin de procurer l'accès au logement, transport, à l'information, l'éducation et aux opportunités professionnelles, mais aussi de mobiliser l'aide humanitaire et le support politique pour les territoires affectés. Les organismes de la société civile sont d'ailleurs souvent amenés à travailler avec les municipalités pour renforcer leurs actions.

Les gouvernements locaux et régionaux du monde entier ont fait d'importants progrès pour s'organiser et se soutenir mutuellement dans la réponse à la migration et au déplacement dans divers contextes. Les initiatives du mouvement municipal rassemblées au sein de CGLU, telles que la Déclaration de Gaziantep, la Déclaration des Maires de Marrakech, le Prix de la Paix de CGLU et la Charte africaine de CGLU, témoignent de l'activisme des villes pour mettre en place des pratiques innovantes et adaptées et des récits équilibrés sur les populations migrantes et déplacées et la mobilité humaine dans le monde entier.

Les autorités locales agissant dans la gestion des personnes déplacées internes est un cas concret d'application d'une approche pragmatique et innovante en termes de diplomatie urbaine et de multilatéralisme inclusif.

Cela rejoint les principes de la Charte des crises urbaines de l'Alliance mondiale pour les crises urbaines, qui a été créée en collaboration avec CGLU et dans laquelle le groupe de travail a joué un rôle clé stipule que nous nous engageons à gérer les déplacements urbains comme une préoccupation combinée des droits de l'homme, du développement et de l'humanitaire, ce qui nécessite de 1) Veiller à ce que les villes touchées par les déplacements résultant de la violence, des conflits armés et des catastrophes soient des environnements accueillants, inclusifs et sûrs ; et 2) Trouver un équilibre entre les besoins des réfugiés, des personnes déplacées internes et les besoins de la communauté d'accueil, en particulier ceux des personnes présentant des vulnérabilités chroniques et des besoins en matière de protection.

Le conseiller spécial pour les solutions aux déplacements internes, M. Robert Piper, souhaite traduire ces engagements en actions. C'est l'occasion pour les gouvernements locaux de faire avancer leur réflexion sur la manière de faire fonctionner les solutions, y compris sur l'accès au financement.

### **Les objectifs**

Cette réunion représentera une opportunité de discuter du rôle des autorités locales et régionales ainsi que les réseaux nationaux et internationaux dans la diplomatie urbaine, mais aussi les solutions qui peuvent être apportées concernant le déplacement interne.

Comment les autorités locales ou régionales agissent-elles afin de répondre territorialement et informer le débat en temps de crise quant au niveau national le dialogue semble interrompu ? Comment un réseau mondial comme CGLU agit-il avec ses membres lorsque des guerres, des conflits ou d'autres tensions surgissent au niveau national ou international ? Dans quelles conditions serait-il possible de

renforcer et d'accroître le rôle des autorités locales en tant que promoteurs de la paix et du dialogue ? Comment une autorité locale ou régionale contribue-t-elle à trouver des solutions aux déplacements internes ? Quels sont les éléments facilitateurs à mettre en place par les gouvernements nationaux ? Comment CGLU peut faciliter le partage des connaissances et des pratiques ? Quel plaidoyer est nécessaire auprès des acteurs humanitaires et du développement pour reconnaître et soutenir le rôle des gouvernements locaux ?

La capacité maximale du Palais Anna et Jean-Gabriel Eynard à Genève est de 30 personnes. Les autres participants peuvent joindre la réunion en ligne. Elle se déroulera en français et en anglais avec interprétation. L'inscription est obligatoire.

**Pour participer en ligne et accéder à l'interprétation, veuillez-vous connecter sur le lien ci-dessous :**

<https://us02web.zoom.us/j/89477569024?pwd=UnA3Uit4YXFEWVh0aXFUak1HVXdrUT09>

Identifiant de la réunion: 894 7756 9024

Mot de passe: 909821

## Programme

Programme	Session	Format
9:30-10:00	Accueil et café de bienvenue	
10:00-10:30	<p><b>Discours d'introduction</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• M. Sami Kanaan, Conseiller exécutif, Ville de Genève, Président du groupe de travail prévention et gestion territoriale des crises de CGLU</li> <li>• M. Uğur İbrahim Altay, Maire de la municipalité métropolitaine de Konya</li> <li>• Mme Emilia Saiz, Secrétaire générale, CGLU</li> </ul>	Plénière
10:30-11:45	<p><b>État des lieux : comment les territoires font face à des crises qui se chevauchent en connectant le local au global</b></p> <p><u>Animateur:</u> M. Andras Szorenyi, Centre des villes mondiales</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Mme Clare Hart, Vice-Présidente de la métropole de Montpellier et Cités Unies France, Présidente</li> </ul>	Plénière

	<p>du groupe de travail sur les crises</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>● M. Alexandru Osadci, Directeur exécutif du congrès des autorités locales de Moldavie (CALM)</li> <li>● M. Yves Viltard, Professeur en sciences politiques, Paris</li> </ul> <p>Débat</p>	
11:45-12:00	Pause café	Plénière
12:00-13 :15	<p><b>Prévention de conflits : la diplomatie des villes et le développement durable à l'heure des chocs mondiaux et des situations d'urgence complexes</b></p> <p><u>Animateur:</u> CGLU</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>● M. Fabrizio Rossi, Secrétaire général, Conseil des communes et régions d'Europe (CCRE)</li> <li>● Mme Benedetta Oddo, Coordinatrice de l'initiative en Nicosie et Libye (à distance)</li> <li>● Mme Rosa Irene Urbina Castañeda, Maire de Tapachula, Mexique</li> <li>● M. Pieter Jeroense, Directeur général, VNG International (à distance)</li> </ul>	Plénière
13:15-14:30	Déjeuner au Palais Eynard	
14:30-16:30	<p><b>Solutions au déplacement interne : le programme d'action</b></p> <p><u>Animateur:</u> M. Filiep Decorte, Président, Alliance mondiale pour les crises urbaines, ONU-Habitat</p> <p><b>Résoudre le problème des déplacements internes : le rôle des municipalités et des organisations internationales</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>● M. Robert Piper, Sous-secrétaire général et conseiller spécial pour les solutions au déplacement interne</li> </ul> <p><b>Comment les autorités locales et régionales réagissent et font face aux déplacements internes</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>● M. Abdullahi Ali Watiin, Maire de Baidoa, Somalie (à distance)</li> <li>● Kenya Kisumu (à confirmer)</li> <li>● Maire d'Adana, Turquie (à confirmer)</li> </ul>	Plénière

	<ul style="list-style-type: none"> <li>● M. Fernando Gray, Maire d'Esteban Echeverría, Argentine</li> <li>● Mme Irací Hassler, Maire de Santiago, Chili</li> </ul>	
16:30-17:00	<b>Débat avec l'audience</b>	Plénière
17:00-17:30	<b>Conclusions et recommandations</b>	Plénière



*Avec le soutien de Cités et Gouvernement  
Locaux Unis CGLU*



**Co-funded by  
the European Union**

*Cette publication a été cofinancée par l'Union européenne. Son contenu relève de la seule responsabilité de Cités Unies France et ne reflète pas nécessairement les points de vue de l'Union européenne.*